

**Listado de información con la que debe contar  
el Reporte Académico (Formato A1)**

**Requisitar y desarrollar cada uno de los puntos siguientes:**

1. Nombre de la institución de educación superior pública.
  - Universidad Veracruzana
2. Nombre del proyecto.
  - Foro Internacional: “Educación Superior y el Desarrollo Iberoamericano”
3. No. de convenio.
  - 2014-30-001-032
4. No. de proyecto.
  - 2014-01-30-001-455.
5. Periodo de vigencia del proyecto.
  - 14 de Marzo al 5 de Diciembre de 2014
6. Reporte de actividades desarrolladas en el proyecto con base en los objetivos y metas.  
*(Descripción detalladas de cada una de las actividades realizadas relacionadas con el cumplimiento de los objetivos y metas del proyecto).*

Se realizó el Foro Internacional “Educación Superior y el Desarrollo Iberoamericano” con el propósito de tener un espacio para reunir a diversas Universidades Publicas de Iberoamérica y para dialogar en torno al futuro de la educación superior y su importancia en el desarrollo de nuestro país.

La agenda temática prevista se pensó para construir consensos que permitieran impulsar procesos para colocar a la Universidad Iberoamericana en el contexto de las necesidades de la sociedad contemporánea. Los temas fueron: 1.- Educación Superior, globalidad y formación de nuevas generaciones, 2.- Sociedad del conocimiento, innovación y funciones universitarias, 3.- Iberoamérica: sociedad, cultura e integración.

Las actividades realizadas fueron:

1. Convocatoria a Universidades de Iberoamérica para participar en el Foro.
2. Información a las Universidades invitadas con relación al objetivo y temas a tratar.
3. Organización operativa para el desarrollo del Foro.
4. Confirmación de Universidades asistentes.
5. Integración temática de mesas de trabajo.
6. Recepción de participantes y desarrollo del Foro
7. Relatoría y redacción de la Declaración de Veracruz.
8. Entrega de la declaración de Veracruz a Secretaría de Relaciones Exteriores y Secretariado General Iberoamericano.
9. Integración de informe final.

Por cuanto hace al desarrollo de los trabajos del Foro, estos comprendieron las siguientes actividades interrelacionadas:

**Miércoles 17 de septiembre:**

- 1) Recepción de asistentes de las universidades.
- 2) Declaración de huéspedes distinguidos por el Ayuntamiento de Veracruz.

**Jueves 18 de septiembre:**

- 1) Ceremonia de inauguración a las 9:00 horas.
- 2) Conferencia Magistral sustentada por el Dr. José Narro, Rector de la UNAM.
- 3) Mesa de trabajo. Tema 1: Educación Superior, globalidad y formación de nuevas generaciones. Participación de ponentes de las Universidades.
- 4) Mesa de trabajo. Tema 2: Sociedad del conocimiento, innovación y funciones universitarias. Participación de ponentes de las universidades.

**Viernes 19 de septiembre:**

- 1) Mesa de trabajo. Tema 3: Iberoamérica: sociedad, cultura e integración. Participación de ponentes de las universidades.
- 2) Ponencia especial presentada por la Dra. Yoloxóchitl Bustamente Díez, Directora General del IPN y Presidenta de la OUI.
- 3) Ponencia especial presentada por Tema: Conclusiones de la Reunión de Universidades de Río de Janeiro, julio de 2014.
- 4) Lectura, y en su caso aprobación y firma de la **Declaración de Veracruz sobre Educación Superior para Iberoamérica.**
- 5) Ceremonia de clausura.

## 7. Describir las metas alcanzadas durante el ejercicio del proyecto.

- Meta 1. Se realizó el Foro Internacional “Educación Superior y el Desarrollo de Iberoamérica” durante los días 18 y 19 de septiembre de 2014 en Boca del Río, Veracruz. El evento congregó a rectoras, rectores y representantes de dieciocho universidades de Iberoamérica procedentes de quince países, así como a siete Instituciones de Educación Superior (IES) de México. La participación de cada una y uno de los representantes de las IES, consistió tanto en ponencias, conferencias magistrales, conferencia especial e informes.
- Meta 2. Se concretó la Declaración de Veracruz. Tal y como se tenía previsto, la participación reflexiva y propositiva condujo al acuerdo unánime y consensuado de redactar el documento denominado Declaración de Veracruz, en el que se expone la preocupación y las recomendaciones que hacen las IES participantes para impulsar el desarrollo de la Educación Superior en Iberoamérica.

## 8. Productos.

*(Relacionar y anexar los productos académicos resultado de las acciones realizadas en el proyecto, ejemplo: libros, revistas, publicaciones, memorias, documentos impresos o electrónicos indicando la ruta de la página WEB institucional en la que serán publicados los productos).*

- Producto académico 1. “Declaración de Veracruz”, concluido. Éste documento fue entregado a la Secretaría de Relaciones Exteriores y a la Secretaría General Iberoamericana. Igualmente se remitió a la Subsecretaría de Educación Superior. El fin es que a través de dichas instancias se haga llegar a las Jefas y Jefes de Estado y Gobierno que se reunirán en la XXIV Cumbre de Iberoamérica los días 8 y 9 de diciembre de 2014 en Veracruz.
- Producto académico 2. Por cuanto hace al segundo producto que consiste en la integración de los trabajos presentados para formar la memoria del evento, se tomó la decisión de integrar la relatoría general del evento, las ponencias que fueron presentadas por rectoras, rectores y representantes de las Universidades participantes y la Declaración de Veracruz en un tomo empastado y un CD. Previo a su integración, se realizó el trabajo de revisión, corrección de estilo y edición para darle homogeneidad a la presentación de los trabajos. Este material ya fue enviado a cada una y uno de los participantes para su conocimiento.

## 9. Impacto académico.

*(Descripción del impacto con la implementación del proyecto en la institución de educación superior pública).*

- La aportación general que hace el Foro Internacional “Educación Superior y el Desarrollo de Iberoamérica” a la Cumbre Iberoamericana, fue resaltar la

importancia que tienen las Instituciones de Educación Superior para participar y coadyuvar al desarrollo social, económico y cultural iberoamericano. Las conclusiones se resumen en lo siguiente:

- Resaltar la función garante de los gobiernos de proporcionar acceso a la educación universal y superior pública.
- Puntualizar la importancia de asegurar el financiamiento de la educación superior pública.
- Coadyuvar al compromiso de incrementar la cobertura de la educación superior.
- Desterrar las exclusiones por condición socioeconómica, étnica, cultural y capacidad física.
- Apoyar el acceso a las tecnologías de la información y la comunicación.
- Diseñar y constituir un fondo específico para el logro de la integración regional que favorezca la movilidad académica.
- Respalda el compromiso social de las universidades para asegurar la calidad académica.
- Multiplicar los recursos para el desarrollo de la investigación en el contexto de los problemas nacionales e iberoamericanos.
- Promover nuestra cultura y nuestras lenguas.
- Crear el Premio de Literatura Iberoamericana.
- Refrendar el apoyo a la Carta Rio 2014.

#### **10. Actividades de apoyo complementarias:**

*(Describir las actividades de apoyo complementarias en caso de existir)*

- Actividad 1. La Universidad Veracruzana conjuntó esfuerzos institucionales que derivaron en la participación de instancias convocantes al Foro: Gobierno del estado de Veracruz, la Secretaría de Educación Pública, Universia, Universidad Nacional Autónoma de México y la Secretaría General Iberoamericana.
- Actividad 2. Se contó con la participación académica especial de la Organización Universitaria Interamericana (OUI), el Instituto Politécnico Nacional, la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDUAL), la Asociación Nacional de Universidades e Institutos de Educación Superior (ANUIES), la Coordinación General del Consejo Consultivo de Ciencias de Presidencia de la República, los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior, AC (CIIES) y el Consejo para la Acreditación de la Educación Superior, AC (COPAE).

## 11. Comentarios adicionales.

- Consideramos que el objetivo de conjuntar a representantes de universidades iberoamericanas para reflexionar sobre la importancia de hacer visible su participación en el desarrollo social, económico y cultural, logró su cometido al arribar a conclusiones propositivas que han sido canalizadas, por las instancias correspondientes, para que se den a conocer a las Jefas y Jefes de Estado en la XXIV Cumbre Iberoamericana.
- De suma importancia son dos compromisos, que para consigo mismas, establecieron las universidades participantes:
- **Primero.** Apoyar la Carta Río 2004.
- **Segundo.** Conformar un Comité Técnico para realizar propuestas encaminadas a crear una Red de Universidades Iberoamericanas que atienda: la creación de una plataforma de información, la realización de un estudio de los currículos para promover trayectorias formativas, realizar un diagnóstico de la situación de las Tecnologías de la Información y Comunicación, así como el análisis del escenario y alcance de la autonomía universitaria en cada país de Iberoamérica.

Xalapa, Ver a 28 de Enero de 2015



---

**Dr. José Manuel Velasco Toro**  
Responsable del Proyecto.



---

**Dra. Sara Ladrón de Guevara**  
Titular de la Institución.